La Jornada Sección: Mundo 2023-08-19 04:52:03

385 cm2

Página: 22 \$83,571.78

1/2

#### FUE EXONERADA DE FINANCIAMIENTO ILEGAL

## Sandra Torres cambia la plataforma progresista por la de ultraderecha

Recibe apoyo de la Fundación contra el Terrorismo y de una élite militar acusada de crímenes letales

#### BLANCHE PETRICH

ENVIADA GUATEMALA

La candidata a la presidencia Sandra Torres fue vicepresidenta de la Internacional Socialista. En el gobierno de su ex marido Álvaro Colom (2008-2012), aplicó algunos de los programas sociales de mayor impacto que han tenido los guatemaltecos en un país donde poco o nada importa a los gobernantes la economía redistributiva. Pero en estas elecciones que se definen mañana mutó. Se fue al polo opuesto, abrazando las banderas más conservadoras y dejándose arropar y financiar por una ultraderecha conformada por la vieja casta militar represora, líderes evangélicos y políticos del llamado "pacto corrupto".

Julio Solórzano Foppa, creador del Memorial para la Concordia, comenta: "Parece que vendió su alma al diablo".

En la tribuna, sobre todo en sus recientes actos de campaña, es una mujer furiosa. Ha dicho que "los de Semilla todos son afeminados y una partida de huecos" (palabra soez para decir homosexual). Le llama "uruguayo" porque nació en Montevideo cuando su padre, el ex presidente Juan José Arévalo (1945-1951) estaba en el exilio.

Su partido, Unión de la Esperanza, ha ordenado a sus representantes en las mesas electorales "como una directriz sí o sí" impugnar todos los resultados que no le favorezcan.

Y ayer, en su último mitin de campaña, que no reunió ni a 200 personas en la plaza La Terminal, soltó esta joya: "Ellos—los de Semilla— se dicen pensantes, nos dicen ignorantes. ¡Pues la ignorancia es la riqueza de nuestro pueblo!". Entre la rala concurrencia nadie aplaudió. Los presentes estaban más pendientes del reparto de las despensas, los mandiles, las mochilas y cantimploras.

Tampoco hicieron mucho caso cuando la candidata blandió unos papeles: "El candidato uruguayo, cuando fue diputado, puso una ley para imponer la educación sexual en las escuelas, que incluye, miren bien, las nuevas masculinidades. No vamos a permitir que destruyan a nuestros niños con ideas raras".

Pero Sandra Torres, que es abanderada a la presidencia por tercera vez y siempre quedó en segundo lugar, ha visto caer día a día las preferencias del voto por ella que proyectan las casas encuestadoras. En la primera vuelta obtuvo un 15 por ciento. Arévalo 12 por ciento. Pero los votos nulos y el abstencionismo sumaron casi 50 por ciento. Esa franja en disputa, al parecer, se ha decantado por su contrincante.

En 2011, siendo su marido el presidente Álvaro Colom, aspiró a la candidatura, pero por su matrimonio estuvo impedida legalmente. Se divorció. Compitió contra Jimmy Morales en 2015.

Una investigación judicial descubrió que había recibido un financiamiento de 27 millones de dólares para su campaña de "origen ilícito". Y volvió a competir en 2019 contra Alejandro Giammattei y nuevamente quedó en segundo lugar y revivieron su caso judicial. Fue encarcelada en 2019. Paso un año en prisión y otro en arresto domiciliario.

Fue exonerada el año pasado y la Fiscalía Anticorrupción, hoy implacable contra Arévalo, no impugnó y a la fecha la tiene por perdonada.

Uno de sus asesores de campaña es el español Antonio Solá, quien moldeó la imagen de muchos de los mandatarios de la derecha latinoamericana, entre ellos a Vicente Fox y Felipe Calderón.

Fue despreciada consistentemente por la casta militar, la élite económica y sus partidos. Pero esto ha cambiado.

La Fundación contra el Terrorismo, una agrupación oscura que mueve los hilos de todas las campañas de la extrema derecha, ahora la ha adoptado. Mandó poner una barda monumental que reza un lema no precisamente afectuoso: "Todo menos Arévalo".

Asimismo, la Asociación de Veteranos militares encabezada por 13 viejos generales y coroneles con un pasado de crímenes de lesa humanidad salieron a apoyarla.

Cierran las campañas; mañana eligen presidente en la segunda vuelta





385 cm2

Página: 22

\$83,571.78

2/2



▲ Sandra Torres aseguró ayer en su cierre de campaña en la capital guatemalteca que "la ignorancia es la riqueza de nuestro pueblo". Foto Ap



**o**LaJornada



El Heraldo de México Sección: Estados 2023-08-19 01:48:02

327 cm2

Página: 9 \$80,711.92

1/2

## ESTADO POR ESTADO



#### #OPINIÓN

- · ¿Layda protege a Montúfar?, o acusa de asesinato
- · Acuerdos entre Diego y Marko en Guanajuato
- · Alcaldes del Edomex; quienes no repetirán

### UNA MUJER POR MORENA EN TABASCO



orrazones de género, te puedo adelantar que una de las entidades donde enviarán a una mujer son **Tabasco**, con **Rosalinda López** (hermana de **Adán Augusto López**) y **Yolanda Osuna**, alcaldesa de la capital.

Aunque el más competitivo es **Javier May**, tendrá la misma suerte que el diputado **Oscar Cantón** 

y el director de **Petróleos Mexicanos (Pemex), Octavio Romero**: darán paso a una mujer. En la casa de enfrente, la **Alianza Va por México**, muy débil, la encabezaría **Gerardo Priego (PAN)** o **Fabián Granier (PRI)**, hijo del exgobernador **Andrés Granier**.

**CAMPECHE**: Por ignorancia o mala fe, la gobernadora **Layda Sansores** (de **Morena**), hace acusaciones extrajudiciales en video mensajes.

Señaló como "maldito asesino" a Eliseo Fernández Montúfar (Movimiento Ciudadano), exalcalde de Campeche, por el ataque que sufrieron los funcionarios morenistas Jamile Moguel y su esposo Rafael Maldonado, hace unas dos semanas. Además, Layda Sansores le quitó los guardaespaldas. Acusa en medios y no lleva a prisión a Eliseo, si de verdad es culpable.

GUANAJUATO: Las fuerzas panistas llegaron a acuerdos para la elección de la candidata a la gubernatura. Saben que la fuerza política del gobernador Diego Sinhue Rodríguez, es la clave para ganar la elección y su candidata Libia Dennise García Muñoz Ledo, llevaría todo el apoyo.

Alejandra Gutiérrez, la presidenta municipal del municipio de León, la vieron coqueteando con el partido Morena, pero se acordó darle una senaduría. El resto de los suspirantes tendrán parte del pastel, de acuerdo con lo negociado por los altos mandos de Acción Nacional, con Marko Cortés. ESTADO DE MÉXICO: Toma nota estimado lector. En la alianza Va por México, quienes irán por la reelección son los presidentes municipales y alcaldesas de Huixquilucan, Romina Contreras Carrasco (PAN); Adri Correa (PRI), Villa del Carbón; Karla Fiesco (PAN), Cuautitián Izcalli; Ivette Topete (PRI), Amecameca; Marisol Arias

(PRI), Atlacomulco; y Aldo Ledezma (PRI), Cuautitlán de Romero Rubio.

Quienes rotundamente no irán son Marco Rodríguez (PRI), Tlainepantia; Edgar Martínez (PRI), San Martín de las Pirámides; Mario Paredes (PRI), Teotihuacán; Raymundo Martínez (PRI), Toluca; David Sánchez (PRI), Coacalco; y Fernando Flores (PAN), Metepec. ¡Cierren las puertas!

QUINTANA ROO: Menudo escándalo desató Leobardo Rojas, líder estatal del partido PRD, al denunciar que funcionarias de Morena se benefician del programa "Mujer es Vida", que coordina la Secretaría del Bienestar del estado caribeño.

> Presentó pruebas contra Marleni Escalera, jefa de Rezago Alimentario; Ana Chávez Mah, de Apoyo Alimentario; y la subsecretaria Rosario Makul. La gobernadora de la entidad, Mara Lezama, ordenó auditorías en todos los programas sociales.

YUCATÁN: Ante la senadora Olga Sánchez Cordero, quien asistió a una conferencia en apoyo al movimiento Suma, de Claudia Sheinbaum Pardo, denunciaron varias mujeres el despoio de 300 hectáreas en el municipio de

**Ixil**, por los empresarios **Abimerhi** y **Millet**. Este asunto toma cariz político, ante los comicios.

PUEBLA: Con profesores egresados de la Escuela Metro-





# LUNIVERSAL

## ALEJANDRO MORENO ¡Imposible esperar las elecciones, padecemos una tragedia!

éxico sufre la ausencia de gobernantes. Quienes debieran estar abocados a la toma responsable y puntual de decisiones en materia de gobernabilidad, economía, atención médica, educación, seguridad e infraestructura, han claudicado en las funciones que nunca asumieron en aras de hacer negocios, desviar recursos públicos a temas electorales y proselitismo, así como pagar los favores recibidos, provocando el desmantelamiento de las instituciones públicas y el crecimiento criminal de grupos dedicados al hurto, exfoliación y acoso a la sociedad.

La falta de dirección, así como de un verdadero proyecto de Nación es innegable, a medida que los indicadores clave de bienestar y desarrollo evidencian notables atrasos que amenazan los logros previamente alcanzados.

En el desgobierno de Morena no hay quien ponga orden ni frene los excesos, al contrario, se alientan bajo la mascarada de una supuesta popularidad con la que se pretende justificarlo todo y no rendir ningún resultado al pueblo.

Se cree que ganar una elección es un cheque en blanco con el que pueden hacer y deshacer sin ningún miramiento ni observancia de la ley.

Ya fueron contra los órganos autónomos, desmantelaron la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, extinguieron los refugios para mujeres y comedores comunitarios, distorsionaron los libros de texto, acabaron con los ahorros generados por 5 lustros, condujeron a Pemex y CFE al peor momento de su historia, desaparecieron la Policía Federal, derrocharon los recursos destinados a fideicomisos, cooptaron el Poder Legislativo Federal, cancelaron los recursos para fortalecer a las policías locales y municipales, extinguieron el FONDEN y Seguro Popular, debilitaron al campo mexicano y causaron el deterioro de la educación pública.

Ante la ausencia de capacidad para gobernar, el oficialismo hace gala, pero de su gran talento para destruir cuanto encuentra a su paso y dejar a la gente en el desamparo total.

Por si fuera poco, ahora pretenden ir en contra del Poder Judicial de la Federación, así como de las autoridades electorales, a fin de arrebatar lo que han sido incapaces de conservar a través de un buen gobierno y resultados claros para la gente.

Estamos a 10 meses de las elecciones pero México ya no aguanta la omisión e irresponsabilidad de Morena. La bola de nieve ha ido creciendo y hoy es una avalancha que nos está golpeando a todos a través de la inseguridad, desempleo, carestía, falta de atención médica y de espacios educativos de calidad y deterioro de servicios públicos.

En lugar de mirar hacia otro lado, es urgente que el oficialismo tome conciencia que hay mexicanos que están muriendo por su indolencia y que están obligados a hacer el trabajo para el cual fueron electos y el pueblo les paga. Pero si no pueden, que ya renuncien para que la ciudadanía elija a quienes sí saben trabajar y rendir resultados.

Presidente Nacional del PR

